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HÁ 36 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Última sexta de novembro 
é sinônimo de economia 
para consumidores

Expectativa com a venda de eletrônicos na Black Friday aumenta com a Copa do Mundo de 
Futebol. Segundo Fecomércio PR, o paranaense está disposto a gastar 8,35% mais 

nesta edição da campanha. Diretora do Procon de Pato Branco, Elaine Menegola afirma 
que os descontos em sua maioria são reais, entretanto há necessidade de se ter atenção 

para a realidade destes descontos. PÁG. 3
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Alep segue com 
debate sobre 
venda de ações da 
Copel e reforma 
administrativa PÁG. 2

XII Conferência 
da Criança e do 
Adolescente 
acontece nesta 
quarta-feira PÁG. 4

Licitação para 
recuperação de 
parte da PR-493 
recebe quatro 
propostas PÁG. 5

Estado inicia 
trabalhos para 
reconstrução 
trecho da 
PR-182 em 
Salgado Filho PÁG. 6

MPPR investiga 
vereador 
de Beltrão 
por possível 
“rachadinha” PÁG. 10
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Nos dias 9 e 10 de novembro, o Ro-
tary Clube Pato Branco Sul recebeu a vi-
sita oficial da governadora do Distrito 
4640, Anne Gomes Cavelli.

Na terça-feira (9), foi realizado um 
evento festivo reunindo três clubes 
Pato Branco Sul, Amizade e Araucária, 
na Fundação da Unidade Rotaria Pato 
Branco (Furp).

Já na quarta-feira (10), a governa-
dora, juntamente com o governador as-
sistente, Wilson Pinheiro e companhei-
ros do clube estiveram visitando alguns 
projetos do clube como: Gama, Hospi-

tal do Câncer, e a Assosciação Iguais nas 
Diferenças. No mesmo dia, foi realizada 
a reunião com os jovens do Interact Clu-
be Pato Branco Sul.

Também fez parte da visita da go-
vernadora, a Assembleia Geral, onde foi 
apresentado os projetos a serem desen-
volvidos pelo grupo, como Projeto do 
Bem, que vai realizar a instalação de 
energia solar na Fundação Pato-Bran-
quense do Bem Estar (Fundabem); aqui-
sição de celas australianas para o proje-
to de equoterapia da Associação Iguais 
nas Diferenças. 

Rotary Clube Pato Branco 
Sul recebeu visita oficial 

da governadora

Agência Brasil
A Comissão de Constituição e Justiça 

(CCJ) do Senado sabatinou ontem (22) os 
desembargadores Messod Azulay e Paulo 
Sergio Domingues, indicados para o Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ). Os nomes fo-
ram aprovados e agora seguem para apre-
ciação do plenário da Casa.

Caso tenha o nome aprovado em plená-
rio, Azulay ocupará vaga deixada pelo minis-
tro Napoleão Nunes Maia Filho, que se apo-
sentou em dezembro de 2020. Já Domingues 
foi indicado na vaga de Nefi Cordeiro, apo-
sentado em março do ano passado.

Ambos foram indicados pelo presiden-
te Jair Bolsonaro em 1º de agosto, a par-
tir de listas enviadas pelo STJ. Eles tiveram 
suas sabatinas postergadas até depois das 
eleições pelo presidente da CCJ, Davi Alco-
lumbre (União-AP), em alinhamento com 
o presidente do Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG).

Aprovado por 27 votos a favor e ne-
nhum contrário, Azulay confirmou na sa-
batina que tem perfil garantista, que busca 
preservar direitos dos cidadãos ante o po-
der estatal. “Sou o que a doutrina nomeia de 
juiz garantista, comprometido com o cum-
primento da Constituição e a defesa intran-
sigente dos direitos e garantias individuais e 
a proteção do cidadão de possíveis excessos 
do Estado”, disse o desembargador.

Atual presidente do Tribunal Regional 
Federal da 2ª Região (TRF2), Azulay é de-
sembargador desde 2005. É também pro-
fessor universitário e autor de livros. Ele se 
formou em direito pela Universidade Fede-
ral do Rio de Janeiro (UFRJ).

Domingues, por sua vez, foi aprovado 
na CCJ por 26 votos a favor e uma absten-
ção. Ele defendeu os limites na atuação de 
cada um dos Três Poderes. “O juiz atua na 
preservação da estabilidade da República”, 
afirmou o desembargador.

Ele é desembargador do Tribunal Re-
gional Federal da 3ª Região desde 2014 e 
entrou na magistratura como juiz federal, 
em 1995. Ele se formou pela Universida-
de de São Paulo (USP), foi presidente da As-
sociação Nacional dos Juízes Federais (Aju-
fe) de 2002 a 2004 e é professor de Direito 
Processual Civil na Faculdade de Direito de 
Sorocaba.

Outras aprovações
A CCJ também aprovou hoje a indica-

ção da juíza Liana Chaib ao Tribunal Supe-
rior do Trabalho (TST), por 27 votos a favor 
e nenhum contrário.

A CCJ também aprovou a recondução 
do conselheiro Luiz Fernando Bandeira de 
Mello ao Conselho Nacional de Justiça (CNJ) 
e do advogado Engels Muniz para o Conse-
lho Nacional do Ministério Público (CNMP).

CCJ do Senado aprova indicados para 
o Superior Tribunal de Justiça

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Os projetos de lei encaminhados pelo 
Executivo estadual continuam tramitando 
nas Comissões Temáticas da Assembleia Le-
gislativa do Paraná (Alep). Nessa terça-feira 
(22), o projeto que transforma a Companhia 
Paranaense de Energia (Copel) em corpora-
ção com capital disperso, foi aprovado na 
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) e 
recebeu um pedido de vista na Comissão de 
Finanças. 

Já o texto que propõem a reforma ad-
ministrativa do Estado, criando e extinguin-
do secretarias, recebeu um novo pedido de 
vista na CCJ. A duas Comissões voltam a se 
reunir nesta quarta-feira (23). As propostas 
do pacote do governo tramitam em regime 
de urgência.

O projeto de lei 493/2022, que objeti-
va transformar a Copel em uma companhia 
de capital disperso e sem acionista contro-
lador, foi aprovado na CCJ. Votaram contra-
riamente à proposta os deputados Tadeu 
Veneri (PT), Homero Marchese (Republica-
nos), Márcio Pacheco (Republicanos), Evan-
dro Araújo (PSD) e Cristina Silvestri (PSDB). 

De acordo com o Executivo, a transforma-
ção da Copel em uma corporação tem como 
principal objetivo aumentar sua competiti-
vidade no setor elétrico brasileiro para be-
neficiar o consumidor paranaense. Na Co-
missão de Finanças, a proposta recebeu um 
pedido de vista formulado pelo deputado 
Arilson Chiorato (PT).

A matéria afirma que nenhum acionista 
ou grupo de acionistas, poderá exercer votos 
em número superior a 10% da quantidade do 
total de votos. Segundo o governo, “a condi-
ção caracteriza uma corporação na medida 
em que o controle é pulverizado em milha-
res, dezenas ou centenas de milhares de acio-
nistas, o que se apresenta, inclusive como 
uma medida de proteção ao Estado do Para-
ná, uma vez que impede a figura do acionista 
controlador ou do bloco de controle”.

Ainda segundo a justificativa da pro-
posta, o Estado do Paraná vai manter uma 
participação acionária relevante na Copel, 
onde será criada uma ação de classe espe-
cial com poder de veto de exclusividade do 
Governo. Com isso, argumenta-se, há a ga-
rantia da realização dos investimentos para 
manutenção e ampliação da qualidade dos 
serviços de distribuição de energia elétrica.

Alep segue com debate sobre 
venda de ações da Copel e 
reforma administrativa

As propostas 
do pacote do 
governo tramitam 
em regime de 
urgência

ORlandO KiSSneR/aleP
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Calendário de vacina 
O Paraná solicitou ao Ministério da Saúde a inclusão 

da vacinação contra a covid-19 no calendário regular e 
mais doses para a imunização das crianças com e sem co-
morbidades, de seis meses a dois anos. Os ofícios ao go-
verno federal foram assinados pelo secretário Beto Pre-
to (Saúde).

Porta voz
O deputado Hussein Bakri (PSD) retorna à Assem-

bleia Legislativa em 2023 após receber 97.681 votos nas 
últimas eleições. O deputado cumprirá seu terceiro man-
dato. Na atual legislatura, Hussein ficou como suplente, 
mas assumiu a função após a licença do deputado Már-
cio Nunes (PSD) que assumiu a Secretaria do Desenvolvi-
mento Sustentável e do Turismo. Por enquanto, Bakri dis-
se que será porta-voz de Ratinho Junior na Assembleia 
Legislativa, mas é bem provável que venha ocupar nova-
mente a liderança do Governo.

Novas secretarias
O governador Ratinho Júnior (PSD) enviou mensa-

gem à Assembleia Legislativa o projeto de lei da refor-
ma administrativa que cria novas secretarias. Uma delas, 
a Secretaria de Assuntos das Regiões Metropolitanas vai 
substituir a Comec. As novas secretarias serão Justiça e 
Cidadania; Ação Social e Família; Mulher e Igualdade Ra-
cial; Cultura; Esporte; Turismo; Ciência, Tecnologia e En-
sino Superior; Indústria, Comércio e Serviços; Trabalho, 
Qualificação e Renda; e Inovação, Modernização e Trans-
formação Digital. Nessa mudança, algumas superinten-
dências criadas na reforma administrativa em 2019 pas-
sam a ter status de Secretaria.

Nomenclaturas
Também haverá mudanças de nomenclatura em algu-

mas já existentes, dando origem às secretarias de Comu-
nicação (ex-Comunicação Social e Cultura); Planejamen-
to (ex-Planejamento e Projetos Estruturantes); Educação 
(ex-Educação e Esporte); Cidades (ex-Desenvolvimento 
Urbano e Obras Públicas); e Desenvolvimento Sustentável 
(ex-Desenvolvimento Sustentável e Turismo).

Extintas
Três autarquias serão extintas: Paraná Turismo, Pa-

raná Edificações e Rádio e Televisão Educativa do Paraná 
(RTVE). A primeira será incorporada por um Serviço So-
cial Autônomo, a segunda pela Secretaria das Cidades e a 
terceira pela Secretaria de Comunicação Social e o Servi-
ço Social Autônomo E-Paraná.

Novo secretário
O governador eleito Tarcísio de Freitas (Republica-

nos) confirmou na segunda-feira (21) o empresário Re-
nato Feder, atual secretário de educação do Paraná, como 
secretário da Educação em São Paulo. Na semana passa-
da, Feder já havia dito que aceitou o convite para assumir 
a pasta a partir de 2023.

Emendas para saúde
O deputado federal Ney Leprevost (União Brasil) des-

tinou para o orçamento de 2023, através de suas emen-
das individuais, mais de R$ 15 milhões para o setor de 
saúde, abrangendo hospitais, centros hospitalares, secre-
tarias municipais de saúde, associações e entidades de as-
sistência social que cuidam de paranaenses em situação 
de extrema vulnerabilidade social.

Inauguração
Os presidentes Jair Bolsonaro (Brasil) e Mário Abdo 

Benitez (Paraguai) devem inaugurar a Ponte da Integra-
ção sobre o Rio Paraná no próximo dia 12 na fronteira de 
Foz do Iguaçu com a cidade de Presidente Franco. A infor-
mação é do presidente Marito à imprensa paraguaia na 
última sexta-feira, 18. As assessorias do DER-PR, governo 
do Estado, Itaipu Binacional e governo federal não confir-
maram a data, mas sinalizaram que a ponte deve ser inau-
gurada “nos próximos dias”.

Luiz Felipe Panozzo
redacao@diariodosudoeste.com.br 

Segundo o levantamen-
to realizado pela Fecomér-
cio PR e o Sebrae PR, o bol-
so do paranaense deve estar 
disposto a gastar 8,35% a 
mais nesta Black Friday, que 
ocorre na próxima sexta-fei-
ra (25), do que no ano pas-
sado. A data é consolidada 
no comércio brasileiro des-
de 2010, e tem por tradição 
oferecer descontos conside-
ráveis. Prova disso, é a sua 
colocação no ranking das 
datas do varejo nacional. É 
a quinta data mais impor-
tante, atrás de Natal, Dia das 
Mães, Dia das Crianças e Dia 
dos Pais. 

Porém, é necessário es-
tar atento para que o con-
sumidor não caia em golpes 
por conta de fraudes na ven-
da. É o que alerta a diretora 
do Procon de Pato Branco, 
Elaine Menegola, ao afir-
mar que os descontos em 
sua maioria são reais, entre-
tanto há necessidade de se 
ter atenção para a realidade 
destes descontos.

“Existem empresas que 
acabam subindo o valor do 
produto, e oferecem um des-
conto de 50% a 70% no valor, 
mas na verdade, o descon-
to acaba sendo bem menor. 
Por isso que a gente orienta o 
consumidor a acompanhar o 

preço do produto antes”. 
Os tempos mudaram, 

mas o segredo continua 
o mesmo: pesquisar. Para 
Eliane, com o período pós-
-pandêmico e o retorno do 
convívio social abriu-se uma 
oportunidade. Se o consumi-
dor tem o interesse de com-
prar na internet, é válido 
que ele faça, antes de efe-
tuar a compra, uma sonda-
gem no comércio local. “Ver 
se aquele mesmo produ-
to não está sendo ofertado 
aqui, com preço semelhan-
te, ou até mesmo indo ao co-
mércio local, você consegue 
conversar com gerente e até 
um desconto melhor”.

As oportunidades estão 
à vista de todos neste perío-
do. Lojas com vitrines deco-
radas em preto, e desta vez, 
o verde e amarelo também 
ganhou espaço na foto. A 
Black Friday de 2022 ocor-
re em meio à Copa do Mun-
do, evento que une os bra-
sileiros na frente de um 
objeto de consumo que é o 
mais procurado, segundo o 
levantamento da Fecomér-
cio PR. Os eletrônicos são 
os itens mais buscados pelo 
consumidor, com 52,7% da 
procura em lojas do varejo 
paranaense. 

13º Salário
Outro fator que deve in-

fluenciar o aumento do va-

lor gasto pelos consumido-
res em compras neste ano, 
é o 13º salário que deve ser 
pago nas próximas sema-
nas. “A Black Friday tem se 
consolidado como uma das 
principais datas do comér-
cio. Mas, o comportamen-
to dos clientes vem mudan-
do. Os consumidores estão 
mais cautelosos e fazem co-
tação de preços. Só compra-
rão se encontrarem descon-
tos reais”, é o que afirma o 
presidente do Sindicomér-
cio - Sindicato Patronal do 
Comércio Varejista de Pato 
Branco, Ulisses Piva. Para 
ele, os comerciantes preci-
sam ter isso em mente ao 

aplicar as promoções. “Vai 
vender quem ofertar produ-
tos com preços realmente 
vantajosos”, conclui.

Ao consumidor que se 
sentir lesado, a diretora do 
Procon orienta que busque 
o Procon de Pato Branco. “É 
importante vir até o Procon 
para que possamos repassar 
as orientações devidas, de 
posse dos documentos que 
eles possuam. O objetivo é 
verificar se tem sinal de gol-
pe ou não, para fazermos as 
orientações devidas”. O Pro-
con Pato Branco fica na rua 
Araribóia, 185, e atende o 
público de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 14h.

Black Friday exige atenção 
do consumidor para 
não cair em golpes

Diário Do SuDoeSte

Consumidor deve gastar 8,35% mais na Black Friday deste ano, segundo Fecomércio PR
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A abertura oficial da programação do 

Natal de Pato Branco será realizada no sá-
bado (26), a partir das 20h30, com o desfile, 
acender das luzes e show da Família Lima.

Serão 35 alas, 11 carros alegóricos 
e mais de 300 voluntários, como perso-
nagens, que percorrerão trecho da Ave-
nida Tupi levando diversão, beleza e               
encantamento.

“Estamos preparando tudo com muita 
dedicação, com muito amor para que todos 
se sintam acolhidos”, salienta Simone Dalfo-
vo, responsável pela organização das festivi-
dades do Natal de Pato Branco.

Para este ano, os carros alegóricos es-
tão sendo remodelados, mantendo apenas 
as mesmas bases e chassis das edições an-

teriores. Cada carro apresentará um tema, 
abordando os 70 anos de Pato Branco, a 
magia do Natal e o nascimento do Menino 
Jesus. Todos são motorizados e totalmente 
seguros.

Buscando dar mais visibilidade ao pú-
blico e mais tempo de apreciação, o itinerá-
rio do desfile foi alterado.

A atração iniciará na rua Itabira, seguin-
do até a praça Presidente Vargas e dispersa-
rá na rua Araribóia, sentido da rua Tocantins.

Ainda, no trecho da Avenida Tupi, entre 
as ruas Itabira e Iguaçu, será colocada uma 
arquibancada, com capacidade para cerca 
de 10 mil pessoas.

Bloqueio do trânsito
A prefeitura de Pato Branco informou 

que a Avenida Tupi estará parcialmen-
te interditada entre os trechos das ruas 
Itabira e Arariboia. Será necessário blo-
quear o trânsito durante diferentes mo-
mentos do dia para montar a estrutura de 
som e luz que serão usados na abertura 

do natal.
A via ficará totalmente interditada a 

partir da sexta-feira (25) quando serão 
montadas as arquibancadas. O trânsito nes-
se trecho será liberado apenas no domingo 
(27), após a desmontagem das estruturas.

Aline Vezoli
redacao@diariodosudoeste.com.br

O município realiza, através do Con-
selho Municipal de Crianças e Adolescen-
tes (CMDDCA) e da Secretaria de Assistên-
cia Social, a XII Conferência Municipal da 
Criança e do Adolescente. O evento aconte-
ce nesta quarta-feira (23), das 8h às 12h e 
das 13h30 às 17h, no Auditório Sesi.

O tema escolhido esse ano é: “Situação 
dos direitos humanos de crianças e adoles-
centes em tempo de pandemia da covid-19: 
Violações e vulnerabilidades, ações neces-
sárias para reparação e garantia de polí-
ticas de proteção integral, com respeito à            
diversidade”.

Ao longo do dia, os participantes pode-
rão ouvir e debater sobre os 5 eixos temáti-
cos escolhidos, que são:

Eixo temático I: Promoção e garantia dos 
direitos humanos de crianças e adolescen-
tes no contexto pandêmico e pós pandemia;

Eixo temático 2: Enfrentamento das 
violações e vulnerabilidades resultantes da 
pandemia da covid-19;

Eixo temático 3: Ampliação e conso-
lidação da participação de crianças e ado-
lescentes nos espaços de discussão e deli-
beração de políticas públicas de promoção, 
proteção, e defesa dos seus direitos, duran-
te e após a pandemia;

Eixo temático 4: Participação da so-

ciedade na deliberação, execução, gestão e 
controle social de políticas públicas de pro-
moção, proteção e defesa dos direitos de 
crianças e adolescentes considerando o ce-
nário pandêmico;

Eixo temático 5: Garantia de recur-
sos para as políticas públicas voltadas para 
crianças e adolescentes durante e após a 
pandemia de covid-19.

De acordo com a secretária-executiva 
dos conselhos, Aline Talita Pilati, espera-se 
que 200 pessoas participem do evento.                                                                                                   

“Foram realizadas as pré conferências, 
com a presença de 113 pessoas, e elabora-
das algumas propostas, na Conferência se-
rão realizados grupos de trabalho dos eixos 
para debater sobre as propostas já elabora-
das e formular outras, as quais serão enca-
minhadas para a plenária, que deliberará 3 
propostas por eixo, que serão encaminha-
das para a Conferência Estadual dos Direi-
tos da Criança e do Adolescente”, explica 
Aline.

A programação do conselho também 

envolve uma apresentação cultural e a es-
colha dos delegados para a Conferência Es-
tadual dos Direitos das Crianças e dos Ado-
lescentes, que será realizada em junho 
de 2023, com data e local a serem defini-
dos pelo Conselho Estadual dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (CEDCA/PR).

Reflexos da pandemia
De acordo com a secretária de Assistên-

cia Social, Luana Varaschim Perin, o even-
to promove a ampla mobilização social para 
refletir e avaliar os reflexos da pandemia da 
covid-19 na vida das crianças, adolescentes 
e suas famílias.

A secretária afirma que os objetivos são 
identificar os desafios que foram enfrenta-
dos durante e após a pandemia, refletir as 
dificuldades vivenciadas pela rede de prote-
ção de crianças e adolescentes, definir ações 
para garantir o pleno acesso dos mesmos a 
políticas sociais em eventuais e outros ce-
nários como o período enfrentado, formular 
propostas de enfrentamento para as conse-
quências oriundas do período e garantir a 
participação de crianças e adolescentes no 
processo de discussão.  

“Tudo isso, visando a construção de pro-
postas de ações e políticas públicas para ga-
rantir a proteção integral e direito das crian-
ças nesse contexto pandêmico que pode ser 
que ainda tenha o reflexo e no pós pande-
mia”, destaca.  

Estruturas para a abertura do Natal de Pato Branco começam a ser montadas

Pato Branco realiza a XII Conferência da criança e 
adolescente será realizada nesta quarta-feira

Pré conferência foi realizada em outubro 

Município está concluindo decoração de natal 

Divulgação

vilson Bonetti
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AEN
O Departamento de Es-

tradas de Rodagem do Pa-
raná (DER/PR) abriu nessa 
terça-feira (22) os envelo-
pes de preços da licitação 
para conservar o pavimen-
to de 131,86 quilômetros 
de rodovias da região Sudo-
este. Quatro participantes 
entregaram propostas, com 
valores entre R$ 12,73 mi-
lhões e R$ 16,42 milhões. 
Mais da metade da exten-
são do edital é dedicada à 
PR-493, ligação entre Pato 
Branco e Dois Vizinhos, com 
68,7 quilômetros. As obras 
fazem parte do programa 
Proconserva.

Agora a comissão de 
julgamento do DER/PR vai 
analisar o material entre-
gue e publicar o resultado 
em Diário Oficial e no portal 
Compras Paraná, já convo-

cando as melhor classifica-
das para a próxima etapa, a 
abertura de envelopes com 
documentos de habilitação.

O edital prevê servi-
ços de remendos profun-
dos e superficiais, selagem 
de trinca, fresagem, reperfi-
lagem, melhorias no sistema 
de drenagem e na sinaliza-
ção horizontal em rodovias 
dos municípios de Bom Su-
cesso do Sul, Chopinzinho, 
Coronel Vivida, Dois Vizi-
nhos, Itapejara do Oeste, 
Mangueirinha, Pato Branco, 
São João e Verê.

O prazo de execução é 
de 365 dias após assinatu-
ra de contrato e emissão de 
ordem de serviço. Esta lici-
tação acontece na modali-
dade Concorrência Pública, 
em que a vencedora é defi-
nida pela proposta de preço 
mais vantajosa para a admi-

nistração pública, e por ter 
toda sua documentação ha-
bilitada.

Programa
O edital recebeu a no-

menclatura Lote F Oeste, 
conforme a divisão de su-
perintendência regionais no 
programa de conservação 
de pavimento Proconserva 
do DER/PR. O Proconser-

va é um programa inter-
mediário do DER/PR, visan-
do garantir a conservação 
e boas condições de segu-
rança das rodovias estadu-
ais, enquanto está em elabo-

ração o próximo programa 
de conservação. Para esta 
nova iniciativa estão em de-
senvolvimento projetos que 
irão contemplar soluções 
mais modernas, embasadas 
por uma cuidadosa análise 
das condições do pavimen-
to da malha estadual. Será 
uma nova modelagem para 
este tipo de contrato, com 
indicadores de desempenho 
e resultados mais eficazes e 
duradouros.

Confira os detalhes 
do lote
Lote F Oeste
Extensão: 131,860 km
Rodovias: PRC-158, PR-281, 
PR-493 e PR-562
Municípios: Bom Sucesso do 
Sul, Chopinzinho, Coronel 
Vivida, Dois Vizinhos, Itapejara 
do Oeste, Mangueirinha, Pato 
Branco, São João e Verê.

Foi realizado nessa terça-feira (21), 
pela equipe da Secretaria de Planeja-
mento Urbano, a Oficina Comunitária 
para discutir o processo de Revisão do 
Plano Diretor Municipal (PDM). O encon-
tro foi na Escola Municipal do Bairro Pla-
nalto, aberta para toda população.

“Foi um momento onde pudemos 
debater propostas para o futuro do mu-
nicípio, ouvindo, principalmente, as ne-
cessidades da população”, frisa o secre-
tário de Planejamento Urbano, Gilmar 
Tumelero. “Também foi uma oportunida-
de de poder entender como é o proces-
so de revisão do planto”, complementa. 

A Oficina fez parte da terceira fase 
do processo de Revisão, denominada de 
“Objetivos, Diretrizes e Propostas para 

uma Cidade Acessível e Sustentável”. 
Os documentos e informações so-

bre a Revisão do Plano Diretor de Pato 
Branco podem ser consultados na pági-

na do Plano no site da Prefeitura, www.
patobranco.pr.gov.br/planodiretor, 
onde também é possível enviar contri-
buições a qualquer momento.

Assessoria
As escolas municipais e Centros Muni-

cipais de Educação Infantil (Cmeis) de Pato 
Branco já tem datas estipuladas para no-
vas matrículas, rematrículas e matrículas de 
transferência.

Os pais ou responsáveis dos alunos de-
vem procurar as instituições de ensino para 
garantir as vagas na unidade desejada para 
o próximo ano letivo.

No caso de rematrículas, três escolas es-
tão realizando o processo online pelo portal 
da Secretaria de Educação Estadual ̶ esco-
las municipais Jardim Primavera, Pequeno 
Príncipe e Rocha Pombo ̶ as demais, re-
alizarão as inscrições nas dependências da 
instituição de ensino. Este processo iniciou 
na segunda-feira (21) e segue até a sexta-
-feira (25).

Para matrículas novas das turmas do In-
fantil 4, Infantil 5 e 1º Ano, o prazo para 
comparecer à escola é de 28 de novembro a 

2 de dezembro.
Já as matrículas de transferência são 

para todas as séries e dependem da dispo-
nibilidade de vagas em aberto na escola ou 
Cmei pretendido. As matrículas de alunos 
transferidos acontecem entre os dias 5 e 9 
de dezembro.

Ao comparecer para matrícula, rematrí-
cula ou matrícula de transferência, os res-
ponsáveis pela criança devem portar os se-
guintes documentos:
• RG e CPF do responsável;
• Certidão de nascimento do aluno;
• Comprovante de residência;
• Comprovante de vacinação do aluno;
• RG do aluno (se tiver).

Secretaria de Educação divulga data para matrículas 
da rede municipal de ensino

Repartições públicas terão 
horários especiais em dias de 
jogos de Seleção

Na segunda-feira (21), o prefeito de Pato Branco, Rob-
son Cantu assinou o decreto que estabelece horários espe-
ciais para as repartições públicas municipais, nos dias de jo-
gos da Seleção Brasileira, na Copa do Mundo de 2022.

Com a determinação, em dias de jogos iniciando às 
12h, o expediente fica estabelecido das 7h30 às 11h30; jo-
gos com início às 13h, horário de atendimento das 8h às 
12h; jogos com início às 16h, expediente das 8h às 12h e 
das 13h30 às 15h30.

Pelo decreto, “cabe aos dirigentes dos órgãos e enti-
dades da Administração Pública Municipal a preservação e 
o funcionamento dos serviços essenciais ou que não pos-
sam ser paralisados, sem comprometimento da eficiência 
do serviço prestado.”

Oficina Comunitária faz levantamento de prioridades da cidade
DIEGO DA ROCHA/ ASSESSORIA PMPB

RODINEI SANTOS/ASSESSORIA PMPB                                                                                           

Pais devem estar atentos ao 
calendário de matrículas

Edital de conservação de rodovia entre Pato Branco e Dois Vizinhos atrai quatro participantes
GILSON ABREU/AEN

Trecho representa mais da metade do lote formado por 131,86 km de rodovias do Sudoeste, 
atendendo nove municípios 
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Prefeitura e 
Fiesc lançam 
plataforma 
‘São Lourenço 
do Oeste Mais 
Empregos’
Assessoria

A plataforma “São Lourenço do 
Oeste Mais Empregos” foi lançada na 
esta terça-feira (22) durante encontro 
virtual entre representantes da prefei-
tura e da Federação das Indústrias do 
Estado de Santa Catarina (Fiesc). A pla-
taforma é resultado de convênio entre 
a Fiesc, no âmbito do Movimento San-
ta Catarina pela Educação, e o governo 
municipal. 

O site conecta as pessoas que pro-
curam oportunidades de emprego com 
empresas que disponibilizam vagas, 
além de ofertar cursos totalmente gra-
tuitos e com certificação. Soeli Fachi, re-
presentando a vice-presidência da Re-
gional Oeste da Fiesc, falou que a ideia 
é somar com o município e identificar 
as demandas locais para facilitar os 
conteúdos da plataforma.

Antonio Cantelmo Neto, secretá-
rio de Administração e Fazenda de São 
Lourenço do Oeste, enalteceu a inicia-
tiva da Fiesc de oferecer essa possibi-
lidade de capacitação gratuita para as 
pessoas. Ele reforçou que a classe em-
presarial do município está sempre em 
busca de mão de obra, mas muitas ve-
zes não encontra o profissional qua-
lificado. “As vagas de trabalho em São 
Lourenço do Oeste são expressivas e 
certamente a plataforma será muito 
útil”, acrescentou.

Como usar
A plataforma, totalmente gratui-

ta, permite a qualquer pessoa cadas-
trar o currículo, conhecer oportuni-
dades do mercado de trabalho e se 
capacitar em diferentes áreas. O ca-
nal é de fácil acesso, rápido e preciso. 

Acesse:  https://
saolourencodooestemaisempregos.
santacatarinapelaeducacao.com.br.

AEN
O Departamento de Estradas de Roda-

gem do Paraná (DER/PR) iniciou os traba-
lhos para recuperação do trecho da PR-182, 
no acesso entre Salgado Filho e Flor da Ser-
ra do Sul, no Sudoeste do Estado, destruído 
após um deslizamento de terra causado pe-
las fortes chuvas em outubro.

A execução das obras foi contrata-
da de forma emergencial pelo valor de R$ 
9.146.342,95. O prazo de entrega é de oito 
meses e a pista ficará completamente inter-
ditada até a conclusão dos reparos. O DER/
PR já efetuou a sinalização adequada com 
cavaletes, cones e placas indicativas. Por 

se tratar de uma área de risco, é impres-
cindível que os usuários não ultrapassem 
o isolamento, sejam eles   motoristas  ou         
pedestres.

Nesta etapa, antes da execução das 
obras, serão feitas sondagens geotécnicas 
para coleta de informações sobre área. Na 
sequência, a empresa contratada irá apre-
sentar o projeto de recuperação e de drena-
gem, além do plano estrutural para a estabi-
lização de taludes.

 “Estamos realizando a verificação de 
quedas de barreira em outras regiões após 
o alto volume de chuvas dos últimos meses. 
Também solicitamos à população que en-

tre em contato conosco caso seja verifica-
da qualquer situação adversa”, afirma o di-
retor-geral do DER/PR, Alexandre Castro 
Fernandes.

Desvio
O tráfego de veículos pode ser desviado 

pela via municipal paralela à rodovia, o que 
aumenta o deslocamento em apenas 2,1 
quilômetros. O trecho não é pavimentado, 
mas está em boas condições de uso.

Já o tráfego de longa distância e de veí-
culos pesados pode ser desviado para Fran-
cisco Beltrão, pela PR-483 e PR-180, ou 
para Barracão, pela BR-163 e BR-280.

Assessoria
A abertura da programação do Natal 

Encantado de Francisco Beltrão, organizado 
pela prefeitura, por meio do Departamen-
to de Cultura, será nesta sexta-feira(25), às 
19h30 no Calçadão.

Além da chegada do Papai Noel, será apre-
sentado o emocionante espetáculo Angelis, 
com o Grupo D’art Multiarte, de Canela (RS).

De acordo com Vilmar Mazzetto, dire-
tor de Cultura, “tudo está sendo preparado 

com muito carinho para receber a popula-
ção de toda a região”. Está em andamento 
a montagem da estrutura na praça central, 
bem como a instalação da decoração e da 
iluminação natalina.

Mazzetto lembra que nos últimos dois 
anos não foi possível realizar a festa de 
abertura no Calçadão em função da pande-
mia, por isso este será o ano da retomada. 
No ano passado a abertura foi em forma de 
carreta do Papai Noel pela cidade. “O Nas-

cimento de Jesus será o tema do Natal des-
te ano, por se tratar desta retomada da nos-
sa programação de forma normal”, comenta 
Mazzetto.

No espaço coberto do Calçadão aconte-
cerão shows à noite, com exceção das se-
gundas-feiras. Neste sábado, dia 26, às 
20h10 tem a Banda da Polícia Militar do Pa-
raná e às 21h35 o show com Micheli e Fer-
nando. Domingo, dia 27, às 20h10, Anna 
Gerber e às 21h45, Fran e Digão.

Abertura do Natal Encantado de Francisco Beltrão 
será nesta sexta-feira (25)

Estado inicia trabalhos para restaurar trecho 
da PR-182 interditado após deslizamento

Trecho será recuperado 
por meio de um 
contrato emergencial 

Divulgação DER/PR



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % mai jun jul ago set out ano 12m 

INPC (IBGE) 0,45 0,62 -0,60 -0,31 -0,32 0,47 4,81 6,46

IPCA (IBGE) 0,47 0,67 -0,68 -0,36 -0,29 0,59 4,70 6,47

IPCA-15 (IBGE) 0,59 0,69 0,13 -0,73 -0,37 0,15 4,80 6,85

IPC (FIPE) 0,42 0,28 0,16 0,12 0,12 0,45 6,24 7,62

IGP-M (FGV) 0,52 0,59 0,21 -0,70 -0,95 -0,97 5,58 6,52

IGP-DI (FGV) 0,69 0,62 -0,38 -0,55 -1,22 -0,62 4,89 5,59

IPA-DI (FGV) 0,55 0,44 -0,32 -0,63 -1,68 -1,04 4,82 5,20

IPC-DI (FGV) 0,50 0,67 -1,19 -0,57 0,02 0,69 3,33 5,05

INCC-DI (FGV) 2,28 2,14 0,86 0,09 0,09 0,12 8,79 9,90

set out nov
TJLP (%) 7,01 7,20 7,20
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.212,00 (R$
242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

2/10 a 2/11 0,6778 0,6778 0,1769
3/10 a 3/11 0,6778 0,6778 0,1769
4/10 a 4/11 0,6789 0,6789 0,1780
5/10 a 5/11 0,6796 0,6796 0,1787
6/10 a 6/11 0,6520 0,6520 0,1512
7/10 a 7/11 0,6136 0,6136 0,1130
8/10 a 8/11 0,6137 0,6137 0,1131
9/10 a 9/11 0,6514 0,6514 0,1506
10/10 a 10/11 0,6790 0,6790 0,1781
11/10 a 11/11 0,6811 0,6811 0,1802
12/10  a 12/10 0,6798 0,6798 0,1789
13/10 a 13/10 0,6798 0,6798 0,1789
14/10 a 14/11 0,6516 0,6516 0,1508
15/10 a 15/11 0,6515 0,6515 0,1507
16/10 a 16/11 0,6515 0,6515 0,1507
17/11 a 17/11 0,6791 0,6791 0,1782
18/10 a 18/11 0,6789 0,6789 0,1780
19/10 a 19/11 0,6794 0,6794 0,1785
20/10 a 20/11 0,6513 0,6513 0,1505
21/10 a 21/11 0,6143 0,6143 0,1137
22/10 a 22/11 0,6147 0,6147 0,1141
23/10 a 23/11 0,6524 0,6524 0,1516
24/10 a 24/11 0,6801 0,6801 0,1792
25/10 a 25/11 0,6794 0,6794 0,1785
26/10 a 26/11 0,6791 0,6791 0,1782
27/10 a 27/11 0,6516 0,6516 0,1508
28/10 a 28/11 0,6136 0,6136 0,1130
1/11 a 1/12 0,6515 0,6515 0,1507
2/11 a 2/12 0,6515 0,6515 0,1507
3/11 a 3/12 0,6792 0,6792 0,1783
4/11 a 4/12 0,6519 0,6519 0,1511

TR MÊS % ano 12 m

Outubro/22 0,1494 1,27 1,27
Novembro/22 0,1507 1,42 1,42

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 SET OUT %m %ano %12m

Paraná 2.212,10 2.212,71 0,03 10,45 11,34
Norte 2.172,65 2.174,01 0,10 11,94 3,66
Noroeste 2.213,12 2.212,12 0,09 17,18 14,49
Oeste 2.248,99 2.249,56 0,03 10,23 10,93

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 185,00 -3,6% -1,1%
Ponta Grossa 188,00 0,5% 3,3%
Maringá 177,00 -1,7% 1,1%
Cascavel 179,00 -1,6% 1,7%
Sudoeste 181,00 -1,6% 0,6%
Guarapuava 181,00 -1,6% 0,6%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 92,00 2,2% 1,1%
Sudoeste 88,00 0,0% 0,0%
Cascavel 85,00 0,0% -1,2%
Maringá 85,00 1,2% -1,2%
Ponta Grossa 86,00 1,2% -1,1%
Guarapuava 86,00 1,2% -1,1%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 106,00 0,0% 0,0%
Ponta Grossa 101,00 0,0% 0,0%
Maringá 99,00 0,0% 0,0%
Cascavel 101,00 0,0% 0,0%

SALÁRIO FAMÍLIA 2022
- 
Salários até R$ 1.655,98  56,47  

Venc.: empresas 18/11, pes.físicas 16/11, emp. do més ticos 07/11. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.212,00
(R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.212,00 (R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$
1.417,44). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 7.087,22  (R$ 779,59) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
7.087,22.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.212,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jan/23 1.429,75 -7,00 -1,9% 2,1%
mar/23 1.436,50 -5,25 -1,7% 2,0%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 656,75 -2,75 -1,5% -4,0%
mar/23 659,25 -4,25 -1,5% -4,5%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

dez/22 408,60 -2,80 -0,3% -2,2%
jan/23 405,00 -3,00 -0,5% -1,3%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

dez/22 791,50 -7,75 -4,4% -7,0%
mar/23 810,50 -7,75 -4,4% -6,8%

Ações % R$

Petrobras PN -0,81% 23,33 
Vale ON +0,28% 80,14 
ItauUnibanco PN -1,65% 26,28 
Bradesco PN -0,39% 15,44 
Magazine Luiza ON -1,18% 3,34 
Azul PN -4,87% 12,69 
Usiminas PNA +3,92% 7,69 
Gol PN -4,04% 8,32

INDICE BOVESPA 

Baixa: 0,65% 109.036 pontos

Volume negociado: R$ 28,03 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A sétima cota do Imposto de Renda 2022
(base 2021) vence em 30/11, com a incidência de juros Selic
de 6,31%.

MÊS TAXA SELIC
Ago/22 1,17%
Set/22 1,07%

MÊS TAXA SELIC
Out/22 1,02%
*Nov/22 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 22/11/22

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 22/11/22

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 22/11/22

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA OUTUBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice set out nov
INPC (IBGE) 1,0883 1,0719 1,0646
IPCA (IBGE) 1,0873 1,0717 1,0647
IGP-M (FGV) 1,0859 1,0825 1,0652
IGP-DI (FGV) 1,0889 1,0794 1,0559
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,57
Novembro/22 0,6515 7,14 7,73

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Outubro/22 0,6501 6,45 7,44
Novembro/22 0,6515 7,14 7,66

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 167,82 -1,3% -1,6% -0,2% 170,00 170,00 

MILHO saca 60 kg 76,71 -1,1% 1,2% -0,6% 79,00 79,00 

TRIGO saca 60 kg 97,99 -1,1% -0,6% 0,3% 98,00 97,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 326,42 0,0% 6,9% 19,9% - 300,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 225,11 2,3% 9,1% 15,4% - 230,00 

BOI GORDO arroba, em pé 279,58 0,0% 0,4% -1,5% 280,00 272,50 

SUÍNO kg, vivo 6,63 -0,5% -0,3% 4,7% 6,00 6,00 

ERVA MATE arroba 23,25 0,0% -7,1% -7,3% - 20,00 

PREÇO AO PRODUTOR 22/11/22

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 22/11 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.480,04 1,40% 0,73%
Boi gordo (2) 281,00 -3,57% -3,77%
Café (3) 970,27 2,19% -3,49%
Algodão (4) 533,20 -0,42% 5,71%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 22/11/22

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 22/11/22
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 161,80 4,30 3,2% -15,2%
mar/23 164,70 4,30 3,3% -11,4%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

112.253 113.161 110.243 108.870 109.702 109.063

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

14/11 16/11 17/11 18/11 21/11 22/11

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

22/11 R$ 298,40 /grama +0,42%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 1,30% Var. novembro: +4,14%

Compra R$ 5,379
Venda R$ 5,380

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,15% Var. novembro: +1,46%

Compra R$ 5,3333
Venda R$ 5,3339

DÓLAR PARALELO
Alta: 1,07% Var. novembro: +3,64%

Compra R$ 5,24
Venda R$ 5,69

DÓLAR TURISMO
Alta: 1,07% Var. novembro: +3,66%

Compra R$ 5,24
Venda R$ 5,67

EURO
Alta: 0,57% Var. novembro: +5,55%

Compra R$ 5,4842
Venda R$ 5,4859

EURO TURISMO
Alta: 1,73% Var. novembro: +8,10%

Compra R$ 5,31
Venda R$ 5,87  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0377
Libra esterlina R$ 6,34
Peso argentino R$ 0,032

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 141,37
Libra esterlina 0,84
Euro 0,97

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

dez/22 83,22 2,06 -6,2% 5,2%
mar/23 82,42 2,64 -5,2% 4,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.098,10 +1,18
Londres 7.452,84 +1,03
Frankfurt 14.422,35 +0,29
Tóquio 28.115,74 +0,61

46 - 3220 - 2066
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AEN
“Economia e perspectivas 

para as minorias” foi o tema da 
palestra que o secretário estadu-
al da Fazenda, Renê Garcia, minis-
trou nesta segunda-feira (21) em 
evento sobre o Dia da Consciên-
cia Negra, promovido pela Asso-

ciação Comercial do Paraná (ACP) 
e o Conselho Estadual de Promo-
ção da Igualdade Racial, vincula-
do à Secretaria da Justiça, Família 
e Trabalho.

Garcia destacou, pelo pon-
to de vista da economia, a popu-
lação negra e seus esforços pela 

luta contra o preconceito racial. 
Também defendeu a inclusão da 
população negra no debate públi-
co como política para assegurar o 
fortalecimento da democracia.

“É preciso fortalecer as po-
líticas públicas de igualde racial 
para que possamos ter uma so-

ciedade mais inclusiva e participa-
tiva. Mesmo que uma pessoa ne-
gra tenha oportunidades, se forme 
em uma escola de renome, sendo 
um dos melhores da turma e aluno 
brilhante, o sarrafo é sempre alto”, 
afirmou o secretário.

“O racismo parte do pressu-

posto de que determinadas mino-
rias têm um conteúdo de formação 
escolar pequeno ou não adequa-
do. Por isso, não é uma questão de 
acesso, transcende isso. É uma sen-
sação na pessoa racista de superio-
ridade ao outro e de que ele não 
pertence àquele lugar”, completou.

 Assessoria
A primeira parcela do 13º sa-

lário será paga até o próximo dia 
30 de novembro. E a segunda, até 
20 de dezembro, trazendo injeção 
de recursos extras para a popula-
ção. No Paraná, estado com maior 
parcela de endividados do país, o 
destino prioritário da gratificação 
de fim de ano será o pagamento 
de dívidas. Segundo sondagem da 
Federação do Comércio de Bens, 
Serviços e Turismo do Paraná (Fe-
comércio PR) e do Sebrae/PR, 
46,6% dos paranaenses vão uti-
lizar o 13º para pagar dívidas. O 
volume é superior aos 43,5% re-
gistrados no ano passado, bem 

como aos 36% de assalariados ou-
vidos em 2020 que afirmavam 
que quitariam seus débitos.  

O coordenador de Desenvol-
vimento Empresarial da Fecomér-
cio PR, Rodrigo Schmidt, observa 
que o pagamento do 13º salá-
rio deve injetar R$ 15 bilhões na 
economia paranaense, conforme 
projeção do Departamento Inter-
sindical de Estatística e Estudos 
Socioeconômicos (Dieese).

“Pela pesquisa da Fecomércio 
PR e Sebrae/PR, no Paraná, esse 
montante será utilizado principal-
mente para a quitação de dívidas, 
tendência que se ampliou com re-
lação ao ano passado, e como se-

gunda opção a realização de in-
vestimento e reserva financeira, 
seguido pela compra de presen-
tes e viagens e turismo. O benefí-
cio, além do impacto pessoal, gera 
um efeito positivo para o comér-
cio, que neste ano tem uma ala-
vanca extra em função da realiza-
ção da Copa do Mundo, além da 
Black Friday e Natal”, pontua.

Outra utilização do 13º sa-
lário será para fazer uma reser-
va ou investimento financeiro 
para 35,8% da população ouvi-
da. No ano passado, a proporção 
de quem colocaria o valor na pou-
pança ou em investimentos era 
maior, de 42,3% e em 2020, de 

47,8%.
A compra de presentes com 

o dinheiro extra a ser recebido 
será a opção de 16,2% dos para-
naenses, sendo que no ano passa-
do 30,1% afirmavam que fariam 
isso. Na sequência, foram citadas 
viagens e turismo, com também 
16,2%.

Apenas 3,9% utilizarão o 
13º para pagar impostos e ta-
xas, ante 28% em 2021 e 18,8% 
em 2020.  

Para o consultor do Sebrae/
PR, Lucas Hahn, o comércio e o 
varejo devem notar uma queda na 
utilização do benefício para novas 
aquisições. Porém, os setores de-

vem se preparar para as festas de 
fim de ano, um dos períodos com 
maior fluxo de compras.

“É possível notar que o uso 
do 13º para pagamentos de im-
postos e taxas diminuiu, consi-
deravelmente, em comparação 
com 2021. Um dos fatores pode 
ser o melhor preparo da popu-
lação prevendo os gastos desse 
momento. Tendo conhecimento 
de como foi no passado, é pos-
sível utilizar parte do valor rece-
bido em presentes ou mesmo em 
viagens e turismo, área que ficou 
adormecida em anos anteriores e 
que está em alta nesse momen-
to”, afirma.

Secretário da Fazenda aborda consciência negra, economia e minorias em evento da ACP

Maioria dos paranaenses vai usar o 13º para pagar dívidas



Um colega poderá lhe dar valiosas 
sugestões ou orientações. Dia pro-
missor de felicidade sentimental e 
harmonia doméstica. Espalhe em 
torno de si, otimismo e bondade. To-
dos irão retribuir em dobro.

Bom dia para uma viagem de ne-
gócios onde poderá descobrir uma 
transação que contenha uma chan-
ce de melhorar sua vida, posição 
profi ssional e fi nanceira, principal-
mente através de amigos. Relações 
harmoniosas com o sexo oposto.

 Dia dos mais favoráveis aos nati-
vos do seu signo, indicando melho-
rias no setor profi ssional e social. Fa-
voráveis amizades, ótimos negócios 
e espetacular estado de saúde. Bom 
ao amor. Popularidade em evidência. 
Você está com uma profunda capaci-
dade de concentração.

Temperamento generoso e cor-
dial pode deixar você o centro das 
atenções. Grande felicidade ma-
trimonial. Pratique algum esporte 
moderado. Você se sentirá capaz 
de levar harmonia na vida de ou-
tras pessoas, incluindo a sua pró-
pria vida.

Tudo indica que você será inclinado 
a fazer uma viagem, se é que ainda 
não viajou. Acontecimentos, notícias 
e circunstâncias felizes farão deste, 
um dia de pleno êxito e de plenas 
satisfações. Você poderá ser convi-
dado para participar de festas.

Não faça segredo daquilo tudo que 
você pensa e sente. As ações cor-
retivas, discussões demoradas, de-
mandas e toda e qualquer questão 
que se ligue aos seus direitos, de-
vem ser tratadas com cautela e co-
ragem. Conte com os amigos. Bom 
para o amor.

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Sua probabilidade de êxito material 
será aumentada hoje. Por outro lado, 
deverá prosperar no campo profi s-
sional e social e poderá conseguir o 
que pretende na vida artística. Bom 
para as viagens e ao amor.

Neste dia, você será benefi ciado em 
questões comerciais e na solução 
que deseja para um problema pro-
fi ssional. Por outro lado, procure não 
perder de vista seus principais obje-
tivos fi nanceiros. Deixe as emoções 
fl uírem livremente se você pretende 
encontrar a paz e alegria.

Cuidado para não entrar com tudo 
em um relacionamento que ama-
nhã ou depois poderá mostrar-se 
tempestuoso. Muita harmonia fa-
miliar, conjugal e para a vida senti-
mental está prevista para você nes-
te dia. Muito favorável também aos 
negócios.

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Estimule a sua capacidade criativa. 
Trate de seus interesses sociais. Es-
tude suas possibilidades de êxito e 
coloque-as em prática. Boas opor-
tunidades fi nanceiras e profi ssio-
nais, também deverão se apresen-
tar. Sucesso amoroso.

 Você deve aproveitar o dia para 
colocar em prática os seus proje-
tos, pois os astros estarão lhe en-
viando boas vibrações. Dia propí-
cio para festividades, para obter 
conselhos de pessoas de grandes 
conhecimentos.

 No setor amoroso, os astros pro-
metem muitas emoções e novas 
aventuras, através de uma nature-
za intensamente romântica. Perío-
do dos mais favoráveis para reali-
zar com muito sucesso negócios 
e tudo aquilo que possa elevá-lo 
materialmente.

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03

AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS

MÁX.

MIN.

26°/16°

24°/16°

25°/15°

27°/18°

24°

16°

POLÍCIA  190
BOMBEIROS 193
SAMU  192NOVA

PROBABILIDADE DE CHUVA 0% | 0mm

RADICCI iotti

NOVELAS

Mar do Sertão
Candoca pede que Tertulinho 

deixe sua casa, mas fica sensibili-
zada com o que escuta sobre José. 
Jessilaine decide sair da casa da fa-
mília. Maruan aceita a exigência de 
Sazhym e diz que irá embora da ci-
dade. Pajeú tenta se aproximar de 
Deodora. Timbó confronta Latifa e 
acaba conseguindo seu emprego 
de volta com Zahym. Xaviera pre-
para Firmino para conquistar Lore-
na. Ismênia e Catão desconfiam de 
Deodora. Ismênia confisca o remé-
dio que Deodora dá para o Coronel. 
Laura recebe Márcio Castro e expli-
ca seu plano contra José. Candoca 
questiona José sobre sua chanta-
gem a Tertulinho.

Travessia
Brisa conta a Oto que Juliana 

receia que o namoro dos dois pos-
sa prejudicar a disputa pela guar-
da de Tonho. Monteiro e Laís pe-
dem ajuda a Helô para encontrar 
Isa. Caíque ajuda Leonor a encher 
o pneu da bicicleta e surge um cli-
ma entre o casal. Vandami alerta 
Brisa que viu Ari observando ela 
e Oto se beijando. Helô localiza 
Isa na casa de uma amiga. Guer-
ra pergunta a Cidália se a assesso-
ra sabia que Moretti iria morar no 
Rio. Brisa pede que Dante a leve 
para ver Tonho de longe. Brisa fica 
emocionada ao ver Tonho pela ja-
nela do táxi.

Cara e Coragem
Leonardo simula um mal-estar e 

se esquiva da decisão imposta a ele. 
Pat confirma o namoro para Moa, que 
se angustia por não conseguir se lem-
brar de nada. Rebeca pede para con-
versar com Danilo. Regina tenta con-
vencer Leonardo a votar em Danilo. 
Leonardo acaba votando em Clarice 
para ser a nova presidente da SG, e Da-
nilo não reage bem à escolha. Fernan-
da se preocupa com Rebeca. Ítalo fala 
para Rico que não denunciou Duarte 
porque está procurando alguma pro-
va que ligue Bob Wright a Danilo. An-
dréa critica Hugo por insistir em afastar 
Enzo de sua vida. Clarice contrata a fir-
ma de segurança de Ítalo. Anita decide 
procurar Ítalo. 

PRIMAVERA
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Carvalho
silvestre,
em inglês

A cena
que se

grava fora
do estúdio

Oculta-
mento de 
informa-

ções

Cubas;
lava-

louças

Dar o gol-
pe do (?):
casar por
interesse

"A Princesa
e o (?)", fil-
me de Wil-
liam Wyler

(?) Negra,
grupo de
samba 

(?) do Hi-
malaia: 

tem colora-
ção rosa

Secreção
oleosa e

inflamável 
do pinheiro

Unidade de
medida a-
grária de 
símbolo "a"

Sucesso
do cantor

Almir
Sater

Prefixo
que indica
oposição

a algo
Forma

reduzida
de

"câmera"
César Gavi-
ria, ex-pre-
sidente da
Colômbia

(?) Gomes,
político

cearense

Povo
nômade

Represen-
tações

gráficas

Magote

Peça musi-
cal para 

uma só voz

Salão, em
inglês

(?) D'Ávila,
atriz

1/12
do ano

Ser de (?),
instável

Modelo de
TV

Negro, em
francês

(?) seca: parada anor-
mal em motor a explo-
são causada por falta

de combustível

Etapa do
tênis

Iguaria
cremosa

Jogada 
sem finali-
dade (fut.)

(?) Ange-
les, cidade
onde fica o
distrito de
Hollywood

Pronome
pessoal
Fruta do
dragão

Doce feito
com calda
de açúcar

Pesquisa
minuciosa

(fig.)

(?) Toller,
cantora

Octávio (?),
jornalista
e empre-

sário

Aquele
que ganha
na loteria 

(pop.)

Defensor que joga
adiantado e cria a

jogada no
futsal

FM
GARIMPAGEM

COCADAPUXA
ELESULTQ

ERPLEBEU
PITAIAARIA

RAÇALOUNGE

ODSETAM
LOSMESD

FIRULAARE
NFUOLED

CHALANASA
PANEOCID

TCIGANO
DIAGRAMAS

4/noir — oled. 5/maple. 6/lounge. 9/diagramas.



Dom Jacinto Bergmann

Artigo
O pote sem flor
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Deus está tão 
próximo de nós!

Pe. Lino Baggio

O Advento é um tempo especial do 
Ano Litúrgico, no qual os cristãos se pre-
param para a celebração do Natal do Se-
nhor. Até mesmo a palavra advento signi-
fica preparação, em vista de alguém que 
há de chegar. E quem está por chegar é o 
Menino Deus. É por isso que nos prepa-
ramos para a comemoração da festa do 
nascimento de Jesus Salvador, na Gruta 
de Belém. 

O tempo de Advento, que se iniciará 
no próximo domingo, acontece durante 
as quatro semanas que antecedem o Na-
tal. É um tempo de espera, de vigilância, 
de atenção e de cuidado. É um tempo se-
melhante aos dias que antecedem o nas-
cimento de uma criança, algo que tantos 
de nós vivenciamos nas nossas famílias 
e em nossas comunidades. Trata-se, pois, 
de um tempo muito bonito e cheio de ex-
pectativas: uma criança vai nascer! Por 
isso, o Advento tem esse sentido tão im-
portante em que as famílias e comunida-
des cristãs, enquanto aguardam, olham 
para o “presépio” na certeza de que, logo 
mais, Deus virá visitar seu povo, por 
meio de uma criança. É esse menino que 
as reflexões do Advento nos ajudam a es-
perar, na certeza de que Deus virá a nós, 
nas feições de uma criança. 

Neste clima espiritual do Advento, 
precisamos preparar-nos bem para o Na-
tal. Por isso, vamos participar dos encon-
tros, da novena de Natal. É importante 
reunir crianças, jovens, adultos e idosos 
ao redor da Palavra de Deus. Durante os 
nossos encontros, aproveitemos para re-
fletir sobre as nossas famílias de “forma 
construtiva”. Com isso não queremos ne-
gar as dificuldades, mas, partindo do que 
é positivo, vamos nos animar para supe-
rar o que é negativo.

 Além disso, vamos participar das ce-
lebrações nas comunidades, dar espe-
cial atenção à escuta da Palavra de Deus, 
procurando uma ocasião para uma boa 
confissão, além das práticas de caridade 
solidária, da busca de uma vida cristã au-
têntica. 

Que a vida de cada um de nós se 
transforme num presépio vivo, para o 
qual as pessoas olham e enxergam Jesus. 
Como os pastores, ouçamos a grande no-
tícia: “Não tenhais medo! Eu vos anuncio 
uma grande alegria, que será também a 
de todo o povo: hoje, na cidade de Davi, 
nasceu para nós o Salvador, que é o Cris-
to Senhor” (Lc 2,10-11). 

Que todos sejamos abençoados atra-
vés das graças dos encontros e da nove-
na, aguardando a vinda do menino Jesus, 
como Maria o esperou.

SAC, Vigário Paroquial na Paróquia 
São Roque – Coronel Vivida

Um valor que me foi transmitido pelos 
meus saudosos pais e que agradeço cotidia-
namente é o da honestidade. Se eles ainda 
vivessem nos dias de hoje, certamente ja-
mais “entenderiam” a desonestidade que 
impera inescrupulosamente. Ser “honesto” 
já quase virou sinônimo de ser “trouxa”! 

Honestidade é a palavra e a realidade 
que indicam a qualidade de ser verdadeiro: 
não mentir, não fraudar, não enganar. Quan-
to à etimologia, a palavra honestidade vem 
do latim honos/honestitas, que traduz a qua-
lidade do que é honesto. Portanto, honesti-
dade faz referência àquele ou àquela que é 
decente, razoável, íntegro(a), recatado(a), 
reservado(a), justo(a), probo(a), reto(a), 
verdadeiro(a), sincero (a), honrado(a)… po-
de-se ainda acrescentar mais facetas. Em ou-
tras palavras, a honestidade constitui uma 
qualidade humana que consiste em compor-
tar-se e expressar-se com sinceridade e co-
erência, respeitando os valores da verdade 
e justiça. 

O filósofo chinês Confúcio (551 a.C.-
479 a.C.) já apresentou uma diferença pro-
gressiva da honestidade em três níveis. Em 
outras palavras próprias dele, podemos 
classificar assim os três níveis: o primeiro 
nível, denominado Li, é a honestidade con-
sigo mesmo, pois, fundamentados nas Sa-
gradas Escrituras Cristãs, cada ser humano 
é “feito à imagem e semelhança de Deus”; o 
segundo nível, denominado Yi, é a honesti-
dade consigo e com os outros, porque, tam-
bém, baseados nas Sagradas Escritura Cris-
tãs, somos todos “filhos de Deus e irmãos 
uns dos outros”; e o terceiro nível, denomi-
nado Ren, é a honestidade consigo mesmo, 
com os outros e com Deus, pois, igualmente, 
iluminados pela Palavra de Deus, temos cla-
reza que somos co-criadores do Senhor da 
Vida e, por isso mesmo, responsáveis hones-
tos pelo cuidado da vida da “Casa Comum” 
e responsáveis honestos pela verdade e jus-
tiça, pela ética e paz da civilização que esta-

mos construindo. 
As perguntas que se impõem neste mo-

mento da reflexão: vale a pena ser hones-
to?; vale a pena remar contra a maré alta da 
desonestidade? Nada melhor para respon-
der as perguntas é trazer presente uma fá-
bula: “Há muito tempo, na China, vivia um 
menino chamado Ping, que adorava flo-
res. Tudo o que ele plantava, florescia ma-
ravilhosamente. O Imperador gostava mui-
to de pássaros e outros animais, mas o que 
ele mais apreciava eram as flores. Acontece 
que o Imperador estava muito velho e pre-
cisava escolher um sucessor. Quem poderia 
herdar seu trono? Como fazer essa escolha? 
Já que gostava muito de flores, o Imperador 
resolveu deixar as flores escolherem. No dia 
seguinte ele mandou anunciar que todas as 
crianças do reino deveriam comparecer ao 
palácio. Cada uma delas receberia do Impe-
rador uma semente especial. – “Quem pro-
var que fez o melhor possível com a semen-
te dentro de um ano” – declarou ele – “será 
meu sucessor”. A notícia provocou muita 
agitação! Crianças do país inteiro dirigiram-
-se ao palácio para pegar suas sementes de 
flores. Ping recebeu sua semente do Impe-
rador e ficou felicíssimo.  Tinha certeza de 
que seria capaz de cultivar a flor mais boni-
ta de todas. Ping encheu um vaso com terra 
de boa qualidade e plantou a semente com 
muito cuidado. Todos os dias ele regava o 
vaso. Mal podia esperar o broto surgir, cres-
cer e depois dar uma linda flor! Os dias se 
passavam, mas nada crescia no vaso. Ping 
começou a ficar preocupado. Pôs terra nova 
e melhor num vaso maior. Depois trans-
plantou a semente para aquela terra escu-
ra e fértil. Esperou mais dois meses, e nada 
aconteceu. Assim se passou o ano inteiro. 
Chegou a primavera e todas as crianças ves-
tiram suas melhores roupas para irem cum-
primentar o Imperador. Então correram ao 
palácio com suas lindas flores, ansiosas por 
serem escolhidas. Ping estava com vergo-

nha de seu vaso sem flor. Achou que as ou-
tras crianças zombariam dele porque pela 
primeira vez na vida não tinha conseguido 
cultivar uma flor. Seu amigo apareceu cor-
rendo, trazendo uma planta enorme. – Ping 
– ele disse -, você vai mesmo se apresentar 
ao Imperador levando um vaso sem flor? 
Por que não cultivou uma flor bem grande, 
como a minha? – “Eu já cultivei muitas flo-
res melhores do que a sua” – disse Ping. “Foi 
essa semente que não deu nada”. O pai de 
Ping ouviu a conversa e disse: – “Você fez o 
melhor que pôde, e o melhor possível deve 
ser apresentado ao Imperador”. Ping diri-
giu-se ao palácio levando o vaso sem flor. O 
Imperador estava examinando as flores va-
garosamente, uma por uma. Como eram bo-
nitas! Mas o Imperador estava muito sério e 
não dizia uma palavra. Finalmente chegou a 
vez de Ping. O menino estava envergonha-
do, esperando um castigo. O Imperador per-
guntou: – Por que você trouxe um vaso sem 
flor? Ping começou a chorar e respondeu: – 
Eu plantei a semente que o senhor me deu 
e a reguei todos os dias, mas ela não bro-
tou. Eu coloquei num vaso maior com terra 
melhor, e mesmo assim ela não brotou. Eu 
cuidei dela o ano todo, mas não deu nada. 
Por isso hoje eu trouxe um pote vazio. Foi 
o melhor que eu pude fazer. Quando o Im-
perador ouviu essas palavras, um sorriso 
foi se abrindo em seu rosto, e ele abraçou 
Ping. Então declarou para todos ouvirem: 
– “Encontrei! Encontrei alguém que mere-
ce ser Imperador. Não sei onde vocês conse-
guiram essas sementes, pois as que eu lhes 
dei estavam todas queimadas. Nenhuma de-
las poderia ter brotado. Admiro a coragem 
de Ping, que apareceu diante de mim tra-
zendo a pura verdade. Ele foi ‘honesto’! Vou 
recompensá-lo com meu reino inteiro e tor-
ná-lo imperador deste país”.

Arcebispo de Pelotas (RS)

Próxima a 
área verde do 
bairro Dal Ross, 
a construção 
religiosa se 
destaca na 
paisagem

Rodinei SantoS
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PM recupera veículo 
roubado

A Polícia Militar recuperou se-
gunda-feira, em Clevelândia, um 
veículo roubado em Santa Cata-
rina e prendeu um homem com 
mandado de prisão em aberto. A 
ação policial ocorreu na PRC-280, 
no trecho Clevelândia a Mariópolis. 
Os policiais estavam em desloca-
mento na rodovia quando avista-
ram um Renault/Sandero em atitu-
de suspeita. Os policiais fizeram a 
abordagem e contataram que ha-
via um mandado de prisão em des-
favor do motorista, expedido pela 
Comarca de Navegantes (SC). Já o 
carro tinha registro de roubo ocor-
rido em Balneário Camboriú (SC). 
Os policiais prenderam o motorista, 
que é suspeito da autoria do roubo 
do veículo. Ele foi encaminhado, 
juntamente com o automóvel re-
cuperado, à Delegacia da Polícia Ci-
vil, estando à disposição da Justiça.

Prisões em Coronel Vivida
A Polícia Civil de Coronel Vivi-

da prendeu, na tarde de terça-fei-
ra, dois homens, ambos de 26 anos. 
Eles são acusados de descumpri-
rem medidas protetivas de urgên-
cia desferidas em favor de suas 
ex-mulheres, além de serem sus-
peitos da prática de outros crimes, 
como ameaças e incêndio. Os pre-
sos seriam encaminhados à cadeia 
pública de Pato Branco para as de-
mais providências.

Apreensão de cigarros
Em mais uma ação integrada 

entre forças de segurança, policiais 
federais, com apoio do Batalhão de 
Polícia de Fronteira (BPFron), apre-
enderam, na segunda-feira, um 
veículo carregado com caixas de 
cigarros estrangeiros contraban-
deados do Paraguai. Os policiais 
realizavam uma ronda ostensiva 
na região central de Foz do Igua-
çu, quando ao passarem pela ave-
nida Beira- Rio avistaram uma van 
entrando em uma via vicinal que 
acessava um porto clandestino no 
rio Paraná. Ao realizar a aproxima-
ção e a abordagem, os policiais en-
contraram no interior do veículo 
diversas caixas de cigarros estran-
geiros contrabandeados, com duas 
pessoas responsáveis no local. Os 
dois envolvidos e o veículo com os 
cigarros contrabandeados foram 
levados para a Receita Federal em 
Foz do Iguaçu para a adoção das 
medidas pertinentes.

Suspeito de homicídio
A Polícia Civil do Paraná 

(PCPR) prendeu preventivamente 
um homem, de 46 anos, suspeito 
do homicídio de Nilton Santos Ve-
loso, de 47 anos, ocorrido no dia 
4 de novembro, na zona rural de 
Quatro Barras, Região Metropoli-
tana de Curitiba. A ação ocorreu 
na terça-feira (22), no bairro Vila 
São Sebastião, em São José dos Pi-
nhais, na mesma região.  De acor-
do com as investigações, a motiva-
ção está ligada à cobrança de uma 
dívida. Na ocasião do fato, a vítima 
foi encontrada carbonizada den-
tro de um veículo. O suspeito pos-
sui passagem policial pelo mesmo 
tipo crime.

Polícia Civil prende condenado 
por tráfico e violência doméstica

A Polícia Civil de Coronel Vivida prendeu, na ma-
nhã de terça-feira, um homem, de 27 anos, condena-
do pela prática de crimes de tráfico de drogas e le-
são corporal no contexto doméstico e familiar contra 
a mulher. O mandado de prisão foi expedido pelo Ju-
ízo de Execução Penal da Comarca de Coronel Vivida.

O delegado Rômulo Contin Ventrella informou 
em nota que o condenado estava desobedecendo as 
ordens do regime em que se encontrava cumprindo a 
pena. Por isso, teve o regime prisional regredido para 
o fechado.  

Após a expedição do mandado de prisão, os in-
vestigadores foram ao encalço do condenado, que foi 
localizado em sua residência. Agora ele deverá iniciar 
um novo período do cumprimento da pena em regi-
me fechado, dentro de uma penitenciária, pelo prazo 
de 8 anos quatro meses e 14 dias. (AB)

O Governo do Estado preten-
de desvincular o Corpo de Bom-
beiros do Paraná (CBMPR) da Po-
lícia Militar do Paraná (PMPR). A 
Proposta de Emenda à Constitui-
ção (PEC), enviada na segunda-fei-
ra (21) à Assembleia Legislativa do 
Paraná (Alep), objetiva a manuten-
ção da hierarquia militar no Corpo 
de Bombeiros, mas com corpora-
ção própria e autonomia financei-
ra e administrativa.

A iniciativa, prevista no Plano 
de Governo de Carlos Massa Rati-
nho Junior para a próxima gestão, 
visa a melhoria na execução do or-
çamento para a compra de equipa-
mentos e a preparação oficial, que 
seguirá com carreira sob regula-
mentação própria da corporação. 
A mudança também é apontada 
como um dos meios para aprimo-
rar o combate a incêndios no Esta-
do e valorizar o trabalho dos pro-
fissionais. “A ideia é trabalhar para 
modernizar as instituições do Es-
tado. Com essa medida, o Corpo de 
Bombeiros Militar terá foco inte-
gral concentrado no cumprimen-
to das suas missões constitucio-
nais, que são diferentes daquelas 
realizadas pela Polícia Militar. Da 
mesma forma, a PM deixará de 

se preocupar com as demandas 
do Corpo de Bombeiros, desone-
rando-se das atividades de gestão 
de recursos humanos e aquisição 
de materiais e equipamentos, por 
exemplo”, explicou o governador 
Ratinho Junior.

A Polícia Militar permanece 
a incumbência de polícia ostensi-
va, preservação da ordem públi-
ca, policiamento de trânsito urba-
no e rodoviário, de florestas e de 
mananciais, além de outras formas 
e funções definidas em lei.

Ao Corpo de Bombeiros Mili-
tar competirá a coordenação e a 
execução de atividades de defesa 

civil, o exercício do poder de polí-
cia administrativa referente à pre-
venção a incêndios e desastres, 
o combate a incêndio e a desas-
tres, a prevenção de acidentes na 
orla marítima e fluvial, buscas, sal-
vamentos, socorros públicos e o 
atendimento pré-hospitalar.

No Brasil, apenas os estados 
do Paraná e São Paulo mantêm o 
Corpo de Bombeiros vinculado à 
PM, sendo que o último estado a 
realizar a separação foi o Rio Gran-
de do Sul, há cerca de cinco anos. 
A decisão sintoniza o Paraná ao 
mesmo nível de desenvolvimento 
na área de segurança pública dos 

outros estados brasileiros.
De acordo com o comandan-

te-geral do Corpo de Bombeiros 
do Paraná, coronel Manoel Vas-
co de Figueiredo Junior, o históri-
co de emancipação dos Corpos de 
Bombeiros brasileiros, que gira em 
torno de 20 anos, demonstra que 
houve crescimento no número de 
serviços prestados à comunidade, 
com mais municípios cobertos pela 
corporação. “É isso que vamos fa-
zer no Paraná”, disse. “Serão adota-
das novas medidas voltadas para a 
prevenção e combate a incêndios, 
reforço no atendimento pré-hospi-
talar realizado pelo Serviço Integra-
do de Atendimento ao Trauma em 
Emergência (SIATE), além de outras 
ações desenvolvidas pelo Bombeiro 
Comunitário e mais serviços ofere-
cidos durante o Verão Maior Para-
ná no Litoral e nas praias de água 
doce na região Noroeste do Estado”.

A PEC propõe que o Corpo de 
Bombeiros, que conta com efetivo 
de quase três mil militares, mante-
nha estrutura hierárquica idêntica à 
da PM (de soldado a coronel), com 
formação técnica e carreira própria. 
A divisão ocorrerá gradualmente 
em um prazo de até um ano e não 
prevê custos para o Estado. (AEN)

governo propõe autonomia do Corpo de Bombeiros do Paraná

O Ministério Público do Pa-
raná (MPPR), por meio da 6ª Pro-
motoria de Justiça de Defesa ao 
Patrimônio Público de Francis-
co Beltrão, deflagrou na manhã 
de terça-feira, 22 de novembro, 
a Operação Fissura, que apura o 
possível envolvimento de um ve-
reador do Município em crimes 
de peculato, concussão, corrupção 
e organização criminosa. O parla-
mentar é investigado por indícios 
da prática do recebimento de par-
te de remuneração de servidores 
comissionados do Legislativo Mu-
nicipal (conduta conhecida como 
“rachadinha”).

Com apoio do Grupo de Atua-
ção Especial de Combate ao Crime 
Organizado (Gaeco), foram cum-
pridos quatro mandados de busca 

e apreensão na Câmara Municipal 
de Francisco Beltrão e nas residên-
cias do vereador investigado e de 
um ex-servidor ocupante de cargo 
comissionado. Além disso, houve o 
afastamento cautelar do agente po-
lítico do cargo público. As ordens 
judiciais foram expedidas pelo Ju-
ízo da Vara Criminal da Comarca.

O promotor de Justiça, Fa-
brício Trevisan de Almeida, infor-
mou que durante o cumprimento 
dos mandados foram apreendi-
dos celulares, notebooks e com-
putadores, visando desvendar se 
existem mais pessoas envolvidas 
e realizar uma melhor prova dos 
fatos. “Esperamos que nos próxi-
mos dias os objetos sejam sujeitos 
a perícia e consigamos encerar a 
investigação em breve”, afirmou.

De acordo com a investigação 
do MPPR, entre 2021 e 2022 o 
vereador teria desviado parte da 
remuneração de dois servidores 

comissionados que tiveram nome-
ação e manutenção no cargo con-
dicionadas ao repasse mensal de 
parte do salário. (MPPR)

MPPR investiga vereador de Beltrão por 
possível “rachadinha”

Gaeco

Durante as buscas foram apreendidos celulares, notebooks 
e computadores

DivulGação

A proposta foi enviada à Assembleia Legislativa do Paraná
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Alianza e Bom sucesso 
são os campeões no 
Tiringol

As finais da 1ª Taça Baruzito de Tiringol, categoria 
força livre, foram realizadas, no último domingo, na As-
sociação dos Funcionários Fiscais do Sudoeste do Para-
ná, em Pato Branco. As disputas foram na melhor de cin-
co partidas.

No masculino, que a competição contou com a par-
ticipação de 12 equipes, o título foi conquistado pelo 
Alianza. Já no feminino, que teve seis participantes, a 
campeã foi a equipe Bom Sucesso.

O presidente nacional do Tiringol, Silvio Antônio 
Giordani, afirmou que a final foi sensacional, com jo-
gos espetaculares, atletas incríveis e torcidas vibran-
tes, que poderiam servir de exemplo para outros espor-
tes. “Obrigado a todos vocês que acreditaram no projeto 
Tiringol. Aqueles que não puderam participar ou não 
acreditaram, terão nova oportunidade em fevereiro de 
2023”, destacou.

Giordani informou que já contam com oito equipes 
masculinas e cinco femininas aguardando vagas no pró-
ximo campeonato. A 2ª edição da Taça Baruzito de Tirin-
gol será para crianças, adultos e terceira idade. (AB)

pato-branquense 
representa o Paraná no 
Máster de Vôlei

O Máster Brasileiro de Vôlei, disputado em Saqua-
rema (RJ), reuniu equipes de todo o Brasil, com a par-
ticipação de ex-atletas profissionais de nível nacional e 
internacional, em várias categorias, desde 35+ até 65+ 
no masculino e feminino. Os jogos foram disputados no 
Centro de Treinamentos da Seleção Brasileira de Volei-
bol, que tem um complexo com oito quadras. 

O atleta Roberto Hartman, de Pato Branco, represen-
tou o Paraná na categoria 45+, com a equipe terminan-
do em quinto lugar. Já na categoria 40+ Hartman atuou 
por Belém (PA), equipe da Apade, sagrando-se campeão. 
A grande final foi contra o Rio de Janeiro, representado 
pelo Castelo Vôlei, jogo muito disputado, sendo decidido 
somente no tie-braik, 15 a 8.

Hartman afirmou que foi uma competição fortíssima, 
envolvendo mais de 1.000 atletas em todas as categorias. 
“Fico feliz em poder representar o Paraná em um evento 
grandioso como esse. Muitas amizades foram feitas e ou-
tras fortalecidas, a magia do esporte é magnífico, atletas 
se superando a cada jogo, a cada ponto, gostaria de agra-
decer a todos que ajudaram para que fosse possível a mi-
nha participação nesse grandioso evento” completou. (AB)

Giordani disse que a final foi sensacional, com jogos 
espetaculares

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Divulgação

Roberto Hartman (número 9) atuou em duas categorias
em Saquarema

O Pato Futsal recebe Acel/Chopinzinho nesta quarta-
-feira (23), às 20h, no Ginásio Dolivar Lavarda, em Pato 
Branco, por uma vaga na decisão do Campeonato Parana-
ense Sub-20 de Futsal. A entrada é gratuita. 

No jogo de ida, em Chopinzinho, o Pato Futsal foi supe-
rado pela Acel, por 2 a 1. Berin e Matheusinho marcaram os 
gols da Acel, enquanto Gustavinho anotou a favor da equi-
pe pato-branquense.

Agora, para o jogo da volta, o Pato Futsal precisa da 
vitória no tempo normal para levar a disputa à prorroga-
ção. Caso o jogo se encaminhe ao tempo extra, o time pa-
to-branquense tem a vantagem do empate para ficar com 
a vaga.

O vencedor de Pato Futsal e Acel vai enfrentar o Mare-
chal Futsal na grande decisão, que eliminou o Ivaiporã na 
outra semifinal. (Assessoria)

pato Futsal joga por vaga na decisão do Estadual Sub-20

Aconteceu no último 
sábado, no ginásio do Sesc, 
o primeiro Festival de Mini-
-Handebol de Pato Branco. 
Mais de 70 crianças de 5 
a 10 anos, tiveram a opor-
tunidade de brincar e ter 
o primeiro contato com a  
modalidade. 

“O principal objetivo do 
mini-handebol é ser uma 
atividade que proporcione 
às crianças as condições e 
experiências mais variadas, 
positivas e ricas possíveis, 

sem se importar com trei-
namentos rígidos, táticas ou 
placares de jogos, ou seja, o 
mini-handebol é uma ativi-
dade que deve ser incenti-
vada a ser praticada com e 
por prazer em prol da for-
mação do cidadão, constru-
ção do conhecimento e de-
senvolvimento integral das 
crianças”, afirmou a profes-
sora Patrícia Horn, coorde-
nadora do projeto

As crianças cantaram o 
hino, receberam medalhas e 

ao final também tiveram um 
lanche especial. O projeto é 
uma parceria do Pato Han-
debol com a Escola Crescer 
e tem o apoio da Secretaria 
de Esportes e Lazer de Pato 
Branco e da empresa de 
brinquedos Caixa Amarela. 

A previsão que no pri-
meiro semestre de 2023 
seja realizado a segunda 
edição do projeto “festival 
de Mini-Handebol” dessa 
vez com as crianças também 
das entidades onde o Han-

debol está realizando suas 
escolinhas: Remanso da Pe-
dreira e Fundabem. 

O Pato Handebol, tam-
bém irá se candidatar ao 
edital da Confederação Bra-
sileira de Handebol no mês 
de dezembro, para ser um 
polo oficial de Min-Han-
debol, título esse que dará 
mais credibilidade ao pro-
jeto, além de colocar Pato 
Branco no mapa nacional de 
projetos de iniciação da mo-
dalidade. (Assessoria)

Festival de Mini-Handebol reúne mais de 70 crianças

As crianças tiveram o primeiro contato com o handebol

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A etapa final do Campe-
onato Sul-Brasileiro de Ma-
nobras, mais conhecido por 
“cavalo de aço”, foi disputa-
da no último domingo na pis-
ta da Associação Pratense 
de Automobilismo (APA), em 
Nova Prata do Iguaçu. A equi-
pe Box 12, que tem à frente 
o piloto Deniz Scopel, repre-
sentou Pato Branco com oito 
carros, competindo em sete 
categorias, conquistando oito 
troféus de classificação ge-
ral, sagrando-se campeã em 
duas categorias e ficando vi-
ce-campeã em outras três.

O piloto Deniz Scopel 
disse que a competição teve 
12 etapas e a equipe Box 
12 foi a mais competitiva 
do campeonato. Ele afirmou 
que esse esporte está cres-
cendo e com carros cada vez 
mais fortes e preparados, 
destacando em cada etapa 
o fortalecimento municipal, 

com apoio e incentivo ao es-
porte, que é sempre sucesso 
de público.

Com relação em não 
mais terem sediado even-
tos em Pato Branco, Deniz 
revelou que é porque não 
temos um espaço adequa-
do e com a estrutura ne-
cessária. “O esporte ainda 

persiste na tradicional Chá-
cara Scopel nosso pequeno 
espaço para assim treinar-
mos e motivarmos os pilo-
tos adeptos a manter esse 
esporte ativo em nosso Mu-
nicípio. Ainda sonhamos 
um dia podermos concreti-
zar nosso sólido projeto em 
Pato Branco reativando os 

belos eventos, que realiza-
mos no passado. Parabeni-
zo a todos os integrantes da 
equipe Box 12, sendo que 
nosso espaço sempre está 
de portas abertas ao povo 
pato-branquense e a quem 
possa seguir-nos pelas re-
des sociais insta @box_12 
team”, completou. 

Equipe Box 12 se destaca no 
Sul-Brasileiro de Manobras

A equipe Box 12 conquistou oito troféus de classificação geral na competição
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Paraná, terra de gente que trabalha e cuida.

NOTÍCIAS QUE FAZEM O PARANÁ 
AVANÇAR CADA VEZ MAIS.
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história no PIB nacional, superando 
o Rio Grande do Sul e se tornando a 
quarta maior economia do Brasil.

Para mais informações, acesse: aen.pr.gov.br ou  @aenparana.

Agência Brasil
A Copa do Mundo do Catar 

precisou de três dias de bola rolan-
do para conhecer a primeira gran-
de zebra desta edição. Na terça-fei-
ra (22), a Arábia Saudita venceu a 
Argentina, do craque Lionel Messi, 
atual campeã sul-americana, por 2 
a 1, de virada, no Estádio Lusail.

Foi a primeira vez que os Fal-
cões Verdes estrearam com vitória 
em uma Copa - nas cinco participa-
ções anteriores, foram quatro der-
rotas e um empate. A Albiceleste, 
por sua vez, não tropeçava na roda-
da de abertura de um Mundial des-
de 1990, quando perdeu de Cama-
rões, por 1 a 0, na Itália.

O resultado negativo encerrou 
uma invencibilidade de 36 jogos 
oficiais da Argentina e impediu que 
a equipe sul-americana igualasse a 
maior sequência sem derrotas do 
futebol de seleções. A marca segue 
com a Itália, que ficou 37 partidas 
sem perder de 2018 a 2021. O úl-
timo tropeço dos hermanos tinha 
sido para o Brasil, por 2 a 0, no Mi-
neirão, em Belo Horizonte, na semi-
final da Copa América de 2019.

Apesar do revés, o jogo tam-
bém foi histórico para Messi. Só 
por estar em campo, o craque se 
isolou como o argentino com mais 
Copas disputadas (cinco), além de 

igualar o ex-volante Javier Mas-
cherano como segundo jogador do 
país com mais partidas em Mun-
diais (20), atrás somente do ídolo 
Diego Armando Maradona (21).

As seleções retornam a cam-
po neste sábado (26), pela segunda 
rodada. Os sauditas jogam às 10h, 
contra a Polônia, no Estádio Cida-
de da Educação, em Al Rayyan. Às 
16h, novamente no Lusail, a Argen-
tina mede forças com o México.

Argentina 
Bastou um minuto de jogo para 

Messi dar o primeiro susto à defesa 
saudita. Uma batida chapada, no can-
to direito, da entrada da área, obri-
gou o goleiro Muhammed Al-Owais 
a se esticar para evitar o gol argen-
tino, mas era questão de tempo. Aos 
sete minutos, o árbitro eslovaco Sla-
vko Vincic foi chamado ao vídeo 
para analisar um puxão do lateral 
Yasser Al-Shahrani no volante Rodri-
go De Paul, dentro da área. O pênal-
ti foi assinalado e coube à Messi, aos 
oito, deslocar Al-Owais na cobran-
ça e colocar os hermanos à frente.

Após a ducha de água fria com 
menos de dez minutos, a Arábia se 
arrumou em campo, subindo as li-
nhas de marcação e “convidando” 
os argentinos a buscarem lança-
mentos, apostando em uma linha 

de impedimento bem sincronizada 
para neutralizar o ataque rival. A 
estratégia, embora arriscada, fun-
cionou, deixando a equipe sul-ame-
ricana fora de jogo sete vezes em 
20 minutos. Messi e o também ata-
cante Lautaro Martínez até balan-
çaram as redes, mas os lances fo-
ram invalidados por centímetros.

A sequência de impedimentos 
aguçou a ansiedade no time argen-
tino, que errou mais passes que o 
normal e praticamente não deu 
mais sustos à meta saudita no pri-
meiro tempo. Não que os asiáticos, 
porém, estivessem aproveitando. À 
frente, os Falcões Verdes esbarra-
ram na falta de criatividade e insis-
tiram em bolas aéreas, dando zero 
trabalho ao goleiro Emiliano Martí-
nez. Até aquele momento, é claro.

Virada saudita
No retorno do intervalo, a du-

cha de água fria foi dos sauditas 
para cima dos argentinos. Aos dois 
minutos, Messi perdeu a bola no 
meio e “deu” o contra-ataque para 
os asiáticos, finalizado em um chu-
te cruzado de Saleh Al-Shehri, que 
recebeu do meia Feras Al-Brikan, 
ganhou do zagueiro Cristian Ro-
mero e bateu no canto de Emiliano 
Martínez. Cinco minutos depois, na 
sobra de um chute pela direita que 

explodiu na zaga, o também ata-
cante Salem Al-Dawsari dominou 
no lado esquerdo da área, cortou 
para dentro, driblou De Paul e arre-
matou no ângulo. Virada no Lusail.

A partida se tornou um ver-
dadeiro ataque contra defesa, com 
louvável entrega saudita e péssi-
mas pontaria e inspiração argenti-
nas. Aos 17 minutos, Al-Owais fez 
um milagre ao salvar um desvio do 
lateral Nicolás Tagliafico na peque-
na área, após chute do zagueiro Li-
sandro Martínez quase na marca 
do pênalti. Aos 38, o goleiro levou 
a melhor contra Messi e agarrou a 
cabeçada do astro, que estava livre 
na área, após cruzamento pela di-

reita do atacante Ángel Di Maria.
Aos 45 minutos, Júlian Álvarez 

teve a oportunidade mais clara dos 
hermanos, ao finalizar sem goleiro, 
dentro da área, após uma dividida 
entre Al-Owais e o zagueiro Níco-
las Otamendi. O chute do atacan-
te foi salvo de cabeça, em cima da 
linha, pelo zagueiro Abdulelah Al-
-Amri. A partida terminaria aos 53, 
mas ganhou seis minutos a mais de 
acréscimos depois de um choque 
entre o goleiro saudita e Al-Shahra-
ni, que caiu desacordado e teve de 
ser substituído, mesmo recupera-
do. Os sul-americanos, porém, não 
aproveitaram o tempo extra e a ze-
bra passeou de vez no Catar.

Arábia Saudita bate Argentina 
na primeira zebra da Copa

Arábia 
Saudita virou 
o placar para 
cima dos 
argentinos 
e conseguiu 
segurar a 
vitória
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